



**Charlas educativas sobre brucelosis caprina destinadas a productores y
comunidades vulnerables de la región del Impenetrable chaqueño**

Monzón N.M¹; Martínez D.E^{1*}. Cipolini M.F¹; Espasandín A.G.¹; Martínez E.I.¹; Sandobal R.; Acuña A.¹; Aguirre M¹; Videz A.¹; Popoff N.¹; Rouvier M.¹; Yulan A.J.²; Díaz A.²; Nievas M.²

¹Servicio de Sanidad Animal – Cátedra de Enfermedades Infecciosas, FCV – UNNE

²Municipio de Miraflores

*diana.martinez@comunidad.unne.edu.ar

Resumen:

La provincia del Chaco alberga el 12% de las existencias caprinas y el 20% de los productores caprineros de la Argentina, concentrados en los departamentos General Güemes y Almirante Brown al oeste de la provincia. La brucelosis es una enfermedad infecciosa y zoonótica, que afecta a las cabras y a las personas relacionadas en algún eslabón del ciclo productivo. En los animales produce pérdidas económicas debidas a los abortos y en los humanos puede generar artrosis e invalidez. Esta zoonosis afecta más profundamente a las comunidades socioeconómicamente vulnerables, de escasos recursos, insuficiente acceso a la información y desconocimiento de medidas de control y prevención, características presentes en la mayoría de los productores de la región oeste del Chaco. El Servicio de Sanidad Animal de la cátedra de Enfermedades Infecciosas - FCV, el Centro de Investigación y Desarrollo del Impenetrable Chaqueño (CIDIC) y la Municipalidad de Miraflores encauzaron el proyecto “Educación para la salud en productores caprinos y comunidades vulnerables de la región del Impenetrable chaqueño”, cuyo objetivo es informar y generar conciencia sobre la importancia de la brucelosis en la región, donde la enfermedad ha sido previamente demostrada en los hatos. Para cumplir con los objetivos del proyecto, se dictaron charlas de asesoramiento sanitario sobre brucelosis caprina en la localidad de Miraflores. Se emitieron invitaciones para cada una de las ellas a través de la emisora de radio local, con el objeto de alcanzar la mayor cantidad de parajes de la localidad, así como también se imprimieron folletos informativos con lenguaje sencillo como soporte. El día de la primera charla, la convocatoria fue destacable, siendo en su mayoría representada por productores cercanos al lugar donde se dictó la misma, no así en la segunda, la cual coincidió con un estado de emergencia hídrica que tuvo en vilo a los productores durante varios días. Teniendo en cuenta esto último, el día de la charla se entregaron folletos informativos a los agentes municipales para que hicieran llegar la información sanitaria a los productores, así como también se inició la difusión radial de mensajes pregrabados que hacían referencia a la enfermedad y los riesgos que implica su presencia, con el objeto de lograr un alcance mayor en cuanto a concientización de los pobladores rurales. Los debates generados en ambos encuentros posibilitaron la aclaración de dudas e insistencia en las medidas de prevención por parte de los oradores con objetos básicos como ser: para la asistencia de partos caprinos, utilizar bolsas de polietileno como guantes; para los trabajos diarios en el corral asistir con algún tipo de calzado, hervir la leche recién ordeñada, entre otros. Se pudo detectar en la audiencia el interés por la temática planteada, y se destaca la fortaleza que representa este tipo de trabajos de concientización sanitaria y acercamiento con los pobladores rurales, quienes muchas veces no pueden acceder a los servicios básicos de salud y son ajenos a las problemáticas diarias de la ciudad.

Palabras clave: brucelosis, impenetrable chaqueño, salud

Eje3. Desarrollo sociocomunitario, sanitario, medioambiental y hábitat saludable